

毛泽东同志著述书信题词

目录索引

河北省哲学学会

毛泽东哲学思想研究会

毛泽东同志著述、书信、 题词目录索引

(1914—1976)

说 明

《毛泽东同志著述、书信、题词目录索引》是¹适应对毛泽东同志生平事业和思想的研究需要，根据公开出版物及可见到的内部出版物和资料编写的，距离完善尚差很远，仅供内部参考。

所编入目录的著述均以时间为序，从一九一四年到一九七六年。

这项工作是在河北省哲学学会的关心和指导下进行的。限于个人水平，遗漏、错讹之处，亟盼得到批评、指正。

李权兴

一九八四年七月一日

目 录

一九一四年	(1)
一九一五年	(2)
一九一六年	(2)
一九一七年	(3)
一九一八年	(5)
一九一九年	(6)
一九二〇年	(10)
一九二一年	(15)
一九二二年	(16)
一九二三年	(16)
一九二四年	(17)
一九二五年	(17)
一九二六年	(19)
一九二七年	(21)
一九二八年	(22)
一九二九年	(22)
一九三〇年	(23)
一九三一年	(26)
一九三二年	(28)
一九三三年	(28)
一九三四年	(30)

一九三五年·····	(32)
一九三六年·····	(33)
一九三七年·····	(37)
一九三八年·····	(42)
一九三九年·····	(49)
一九四〇年·····	(56)
一九四一年·····	(61)
一九四二年·····	(66)
一九四三年·····	(72)
一九四四年·····	(77)
一九四五年·····	(82)
一九四六年·····	(88)
一九四七年·····	(94)
一九四八年·····	(99)
一九四九年·····	(107)
一九五〇年·····	(120)
一九五一年·····	(125)
一九五二年·····	(130)
一九五三年·····	(133)
一九五四年·····	(138)
一九五五年·····	(142)
一九五六年·····	(149)
一九五七年·····	(155)
一九五八年·····	(163)
一九五九年·····	(174)
一九六〇年·····	(182)

一九六一年.....	(186)
一九六二年.....	(190)
一九六三年.....	(193)
一九六四年.....	(197)
一九六五年.....	(203)
一九六六年.....	(208)
一九六七年.....	(213)
一九六八年.....	(217)
一九六九年.....	(219)
一九七〇年.....	(221)
一九七一年.....	(222)
一九七二年.....	(224)
一九七三年.....	(225)
一九七四年.....	(226)
一九七五年.....	(227)
一九七六年.....	(230)

一九一四年

▲讲堂录

(1914年2月，湖南公立第四师范合并到公立第一师范，毛泽东被编入第八班学习。这部《讲堂录》是听杨昌济老师讲修身和国文课时所作的心得笔记。所涉及内容包括文学、历史、哲学各个方面，其中对历史事件和人物评价，一些议论的言辞，有助于了解青年毛泽东的思想观点。实际写作日期是1914年，至今未刊印。今录其修身、奋斗、朝气三则。后面的语句各条，据《毛泽东同志的青少年时代》)

“修身。人情多耽安逸而惮劳苦，懒惰为万恶之渊藪。人而懒惰，农则废其田畴，工则废其规矩，商贾则废其所鬻，士则废其所学。业即废矣，无以为生，而杀身亡家乃随之。国而懒惰，始则不进，继则退行，继则衰弱，终则灭亡。可畏哉，故曰懒惰万恶之渊藪也。

奋斗。夫以五千之卒，敌十万之军，策罢乏之兵，当新羁之马，如此而欲图存，非奋斗不可。

朝气。少年须有朝气，否则暮气中之。暮气之来，乘疏懈之隙也，故曰怠惰者生之坟墓。”

“天下万事，万变不穷。”

“即明而断矣，事未有不成者。”

“实意做事，真心求学。”

“不说大话，不好虚名，不行架空之事，不谈过高之理。”

〔注〕毛泽东同志一九一四年以前的著述，见之甚少，《湖南师院学报》1981年第1期有毛泽东同志于一九一

○年赠给父亲的诗。录此并闻。

一九一五年

▲读《明耻篇》后题词（一九一五年五月）

（此系杨开智同志回忆提供，1915年5月，袁世凯承认了日本帝国主义提出的妄图灭亡中国的“二十一条”，毛泽东极为愤慨，在一本名为《明耻篇》的书扉页上写下了：“五月七日，民国奇耻，何以报仇？在我学子。”见于《怀念毛主席》山西人民出版社，1978年版）

▲给湘生的信（一九一五年六月二十五日）

（原件现存韶山毛泽东同志旧居陈列馆。）

▲给肖子升的信（一九一五年九月六日）

（原件现存韶山毛泽东同志旧居陈列馆。）

▲给黎锦熙的信（一九一五年十一月九日）

（见解放军政治学院党史教研室编《中共党史参考资料》（一）。）

▲为易咏畦同志病逝写的挽联（一九一五年）

（毛泽东在挽联中写道：“我怀郁如焚，放歌倚列嶂，列嶂青且茜，愿言试长剑。东海有岛夷，北山尽仇怨。涤荡谁氏子？安得辞浮贱。”此据《毛泽东早期哲学思想探源》一书摘录。）

▲征友启事（一九一五年初秋）

（署名二十八画生，该启事用土纸油印，贴于各校。）

一九一六年

▲给黎锦熙的信（一九一六年）

（见解放军政治学院党史教研室编《中共党史参考资料》（一）。）

▲给肖子升的信（一九一六年七月二十五日）

（信中毛泽东指出：“日人诚我国劲敌。”“二十年内，非一战不足以图存。”此信《毛泽东同志青少年时代》一书第62页中有详细摘录。）

一九一七年

▲体育之研究（一九一七年四月一日）

（原载《新青年》第三卷第二期，署名二十八画生。建国后《新体育》杂志于1958年第3期，1979年第8期两次刊载，并作了注释，写有编者前言。）

▲给黎锦熙的信（一九一七年八月二十三日）

（见解放军政治学院党史教研室编《中共党史参考资料》（一））

▲与肖三联名给白浪滔天的信（一九一七年四月）

（见《文汇报》1981年9月21日，信中说：“先生之于黄公，生以精神助之，死以涕泪吊之，今将葬矣，波涛万里，又复临穴送棺，高谊贯于日月，精诚动乎鬼神。此天下所稀闻，古今所未有也。”）

▲工人夜学招生广告（一九一七年十一月）

（原刊《一师校志》，参见《毛泽东同志的青少年时代》，中国青年出版社）

▲夜学日志（一九一七年十一月四日）

（毛泽东为及时总结工人夜学的经验而写的日记。今录两则即为十一月四日所记。）

“甲班上课，算术罗宗翰出席教之以算之种类，加法及亚拉伯字码。历史常识毛泽东出席教历朝大势及上古事跡。学生有四人未带算盘，从小学暂借，为戒严早半小时下课。

管理者李瑞纶、肖瑞元。

“实验三日矣，觉国文似太多太深，大多宜减其分量，太深宜改用通俗话（介乎白话与文言之间）。常识分量亦嫌太多（指文字）宜少用文字，其讲义宜用白话，简单几句标明，初不发给，单用精神演讲，将终，取讲义略读一遍足矣。本日历史即改用此法觉活泼得多。

本日算术却觉过浅，学生学过归除者令其举手，有十儿人之多，此则宜逐渐加深。”

▲《伦理学原理》批语（一九一七年至一九一八年）

（在德国人泡尔生著《伦理学原理》一书上所作批语，被毛泽东的一位同学保留下来，1950年将此书还给毛泽东。毛泽东见到此书后曾讲：“我当时喜欢读这本书，有什么意见和感想就随时写在书上，现在看来，这些话有好些不正确了。”“这本书的道理也不那么正确，它不是纯粹的唯物论，而是心物二元论。只因那时我们学的都是唯心论一派的学说，一旦接触一点唯物论的东西，就觉得很新颖，很有道理，越读越觉有趣味。它使我对于批判读过的书，分析所接触的问题得到了新的启发和帮助。”见周世剑：《第一师范时代的毛主席》，刊于《新观察》二卷二期。《伦理学原理》批语，后来根据所拍照片加以整理，收入《马克思主义研究参考资料》1981年第5期）

▲心之力（一九一七年）

（据《毛泽东一九三六年同斯诺的谈话》，毛泽东曾讲到：“我读了蔡元培翻译的一本伦理学的书，而且在这本书的启发下写了一篇题为《心之力》的文章。我当时是一个唯心主义者。杨昌济老师从他的唯心主义观点出发，高度赞赏

我那篇文章，给了我一百分。”

《心之力》一文，至今尚未发现。）

▲为肖子升《一切入一》学习笔记本题词（一九一九年）

（肖子升自命其学习笔记本为“一切入一”。毛泽东题词全文如下：

“百丈之台，其始则一石耳，由是而二石焉，由是而三石、四石以至于万石焉。学问亦然。今日记一事，明日悟一理，积久而成学。高以下基，洪由纤起，在乎人之求之而已。

庇千山之材而为一台，汇百家之说而成一学，取精用宏，根茂实盛，此与夫执一先生之言而姝姝自悦者，区以别矣。

有台而不坚，有学而不精，无以异乎无台与学也。学如何精，视乎积之道而已矣。积之之道，在有条理。

有以条理之，絜其瑰宝而绝其缁磷焉，又持之以久远，不中途而辍。诚若是，则固百丈之台之基矣。”

（中共中央党校《探讨》第5期有千羽的注释。）

一九一八年

▲诗 七律 送纵宇一郎东行（一九一八年）

（见罗章龙《回忆新民学会（由湖南到北京）》原载《空军报通讯》1981年第1期。

全诗为：

云开衡岳积阴止，天马凤凰春树里。

年少峥嵘屈贾才，山山奇气曾钟此。

君行吾为发浩歌，鲲鹏击浪从兹始。

洞庭湘水涨连天，艤艫巨浪直东指。

无端散出一天愁，幸被东风吹万里。
丈夫何事足萦怀，要将宇宙看秭米。
沧海横流安足虑，世事纷纭何足理。
管却自家身与心，胸中日月常新美。
名世于今五百年，诸公祿祿皆余子。
平浪宫前友谊多，崇明对马衣带水。
东瀛濯剑有书还，我返自崖君去矣。

《镇江师专教学与进修》1982年2期有王必的试释一文，可参看。）

一九一九年

▲《湘江评论》创刊宣言（一九一九年七月十四日）

原载《湘江评论》第1号。见《马克思主义研究参考资料》1981年第6期。

▲各国的罢工风潮（一九一九年七月十四日）

原载《湘江评论》第1期《西方大事述评》栏内。见《马克思主义研究参考资料》1981年第6期。

▲陈独秀之被捕及营救（一九一九年七月十四日）

原载《湘江评论》第1期《东方大事述评》栏内。见《马克思主义研究参考资料》1981年第6期。

▲世界杂评（一九一九年七月十四日）

原载《湘江评论》第1期，共十七篇短评。题目是：
《强叫化》、《研究过激党》、《实行封锁》、《来因共和国是丑国》、《证明协约国的平等主义》、《阿富汗执戈而起》、《好个民族自决》、《可怜的威尔逊》、《炸弹暴举》、《不许实行专制》、《割地赔款不两全》、《为社会党造成血流之地》、《彭斯坦》、《各国没有明伦堂》、

《什么是民国所宜》、《大略不是人》、《走出昆仑山到欧洲》。

▲湘江杂评（一九一九年七月十四日）

原载《湘江评论》第1期，共八篇杂评。题目是：《好计划》、《摇身一变》、《我们餓极了》、《难道走路是男子专有的》、《哈哈》、《他也做平民就得了》、《女子革命军》、《崇拜英雄》。

▲民众的大联合（一）（一九一九年七月二十一日）

原载《湘江评论》第2期，见《马克思主义研究参考资料》1981年第6期。

▲德意志人沉痛的签约（一九一九年七月二十一日）

原载《湘江评论》第2期《西方大事述评》栏内。见《马克思主义研究参考资料》1981年第6期，

▲世界杂评（一九一九年七月二十一日）

原载《湘江评论》第2期，共两则，题目是：《高兴和沉痛》、《卡尔和溥仪》。

▲健学会之成立及进行（一九一九年七月二十一日）

原载《湘江评论》临时增刊第1号“湘江大事述评”栏内。见《马克思主义研究参考资料》1981年第6期。

▲民众的大联合（二）（一九一九年七月二十八日）

原载《湘江评论》第3期。本节小标题为《以小联合为基础》。见《马克思主义研究参考资料》1981年第6期。

▲世界杂评（一九一九年七月二十八日）

原载《湘江评论》第3期，共四则，题目是：《畏德如虎的法兰西》、《和约的内容》、《日德密约》、《政治

家》。见解放军政治学院党史教研室编《中共党史参考资料》（一）。

▲湘江杂评（一九一九年七月二十八日）

原载《湘江评论》第3期，共两则，题目是：《不信科学便死》、《死鼠》。

▲民众的大联合（三）（一九一九年七月二十八日）

原载《湘江评论》第3期，本节小标题为：《中华“民众大联合”的趋势》。见《马克思主义研究参考资料》1981年第6期。

▲湘江评论特载：本会呈省长文（一九一九年七月三十日）

原载《湘江评论》第4期，见解放军政治学院党史教研室编《中共党史参考资料》（一）。

▲湘江大事述评：本会总记（一九一九年八月四日）

原载《湘江评论》第4期，文末注有“未完”字样，见解放军政治学院党史教研室编《中共党史参考资料》（一）

▲悼母灵联（一九一九年八月十五日）

现存韶山毛泽东同志故居陈列馆。

▲给黎锦熙的信（一九一九年九月五日）

见解放军政治学院党史教研室编《中共党史参考资料》（一）

▲表同情于师范学生（一九一九年九月二十一日）

原载湖南《大公报》“随意录”栏内。

▲原来是他（一九一九年九月二十六日）

原载湖南《大公报》“随意录”栏内。

▲倒退一步（一九一九年九月二十七日）

原载湖南《大公报》“随意录”栏内。

▲问题研究会章程（一九一九年十月）

原载《北京大学日刊》，第467期（1919年10月23日）。见《马克思主义研究参考资料》1981年第6期。

▲祭母文（一九一九年十月八日）

现存韶山毛泽东同志故居陈列馆，文中反映出毛泽东对母亲的崇拜和受到的影响。如：“吾母高风，首推传爱，遐邇亲疏，一皆复载。悃惻慈祥，感动庶汇。爰力所及，原本真诚，不作谎言，不存欺心。整饰成性，一絲不诡，手泽所经，皆有条理。头脑精密，辟理分清，事无遗算，物无遁形。”“病时挽手，酸心结肠，但呼儿辈，各务为良。”等语，感人心肺。

▲对于赵女士自杀的批评（一九一九年十一月十六日）

原载湖南《大公报》，见《马克思主义研究参考资料》1981年第6期。

▲赵女士的人格问题（一九一九年十一月十八日）

原载湖南《大公报》1919年11月8日，见《马克思主义研究参考资料》1981年第6期。

▲改革婚姻问题、婚姻问题敬告男女青年（一九一九年十一月十九日）

原载湖南《大公报》1919年11月19日，见《马克思主义研究参考资料》1981年第6期。

▲关于赵女士自杀事件（一九一九年十一月二十一日）

原载《女界钟》特刊第1号。1919年11月21日。见《马克思主义研究参考资料》1981年第6期。

▲“社会万恶”与赵女士（一九一九年十一月二十一日）

原载湖南《大公报》1919年11月21日，见《马克思主义研究参考资料》1981年第6期。

▲非自杀（一九一九年十一月二十三日）

原载湖南《大公报》1919年11月23日，见《马克思主义研究参考资料》1981年第6期。

▲恋爱问题——少年人与老年人（一九一九年十一月二十五日）

原载湖南《大公报》1919年11月25日，见《马克思主义研究参考资料》1981年第6期。

▲打破媒人制度（一九一九年十一月二十七日）

原载湖南《大公报》1919年11月27日

▲婚姻上的迷信问题（一九一九年十一月二十八日）

原载湖南《大公报》1919年11月28日。见《马克思主义研究参考资料》1981年第6期。

▲学生之工作（一九一九年十二月一日）

原载《湖南教育月刊》第一卷第二号。见《马克思主义研究参考资料》1981年第7期。

▲驱张敬尧电文（一九一九年十二月十八日）

此件由罗宗翰、毛泽东、彭瑾等联名印发。

▲反对张敬尧私约卖矿的呈文（一九一九年十二月二十七日）

此件由旅京湖南公民联名。

一九二〇年

▲湘人对张敬尧运烟种之公愤（一九三〇年一月六日）

▲女子教育经费与男子教育经费（一九二〇年一月十九日）

原载湖南《大公报》1920年1月19日，“时评”

见《马克思主义研究参考资料》1981年第7期。

▲代讣——悼杨昌济先生的启事（一九二〇年一月二十二日）

▲给陶毅的信（一九二〇年二月）

原载《新民学会会员通信集》第一集，前加题引为：联军、同志的分配、自修大学、女工留俄勤工俭学。见《马克思主义研究参考资料》1981年第7期。

▲上海工读互助团简章（一九二〇年三月）

原载上海《时事新报》1920年3月7日，见《马克思主义研究参考资料》1981年第7期。

▲给黎锦熙的信（一九二〇年三月十二日）

见解放军政治学院党史教研室编《中共党史参考资料》（一）

▲给周世钊的信（一九二〇年三月十四日）

原载《新民学会会员通信集》第一集。引题是：国内研究与出国研究的先后问题、团体事业的准备工夫、自修大学。见《马克思主义研究参考资料》1981年第7期。

▲湖南人民自决宣言（一九二〇年五月十六日）

原载《天问》杂志16期，1920年5月16日。见《马克思主义研究参考资料》1981年第7期。

▲给黎锦熙的信（一九二〇年六月七日）

见解放军政治学院党史教研室编《中共党史参考资料》（一）。

▲湘人为人格而战（一九二〇年六月九日）

原载上海《时事新报》1920年6月9日。见《马克思主义研究参考资料》1981年第7期。